



Club N° 0024327
District 1680

ROTARY CLUB CENTRE ALSACE SÉLESTAT

Président : Jean-Marie MONTAVON Tel : 03 88 92 33 97 FAX : 03 88 82 26 41 PORT : 06 08 71 43 37

E-mail : Jean-marie.Montavon@wanadoo.fr

Secrétaire : Jean-Pierre HAAS Tel : Bur : 03 88 58 57 61 FAX : 03 88 58 57 79 Dom : 03 88 82 94 28

LES INFOS DU MOIS n°4

Octobre 2002



En Bref...

Le marché de Noël.

A Sélestat il se tiendra, square Ehm, du 30 novembre 2002 au 23 décembre 2002.

La semaine réservée à notre club se fera du 9 au 15 décembre compris ; une convention a été signée avec la ville par le président. Nous aurons à assurer la permanence à partir du mardi 10 décembre jusqu'au dimanche 15 de 10 h à 19 h. Il faudra donc du monde afin que ce ne soit pas toujours les mêmes. Un roulement sera établi par Pierre Weil dès la semaine prochaine, avec les Rotariens et conjoints de Sélestat et secteur

A Villé, grâce à Francis Dreyfuss, nous pourrons participer au marché de Noël du Val de Villé le samedi 14 décembre de 17h à 22h et dimanche 15 de 11 h 18 h. Il sera tenu par les Rotariens et conjoints du Val de Villé.

Une réunion du groupe de coordination s'est tenue le jeudi 7 novembre pour faire le point.

- Les fagots de sarments de vignes. Pas de réunion chez Christiane Reisacher le mercredi 13 novembre.

Vous serez avertis par Jean-Pierre Haas des prochaines réunions qui pourraient se tenir à Dambach en un lieu chauffé.

- Anne Marie Muller aurait besoin de 5 personnes pour le mardi 19 novembre à 14 h chez elle. Apportez un entonnoir pour le remplissage des dessous de table

p Prochaine réunion du groupe : le jeudi 28 novembre à 20 h au siège

Assemblée Générale

Le mardi 1 er octobre :

19 présents : Excusés : Genoux Luc, Gisselbrecht Léon, Eric Heller, Sattler Jean-Pierre et Francis Sengler

Le compte rendu sera diffusé plus tard. A retenir que la cotisation est désormais arrondie à 230 €.

Réunion du mardi 8 octobre :

12 présents : Excusés : Genoux Luc, Gisselbrecht Léon, Eric Heller, Sattler Jean-Pierre et Francis Sengler

Rapporteur : Jean-Pierre Haas

Le point sur la convention de l'Union européenne par Pierre Weil

La convention présidée par Fiscard d'Estaing fait suite au sommet de Nice qui a ouvert la porte à 10 nouveaux membres à partir de l'année prochaine. C'est l'occasion de réfléchir à ce que sera cette nouvelle Union à 25, à son fonctionnement, et de lui donner enfin une constitution. Il s'agit de définir entre autre :

- le rôle des instances actuelles : la commission européenne (les ministres des 15) qui a la réalité du pouvoir, le conseil européen (les chefs d'Etat) qui prend les grandes décisions et le Parlement européenne dont le rôle législatif se limite aux avis et au budget.
- la part des grands et des petits pays dans la prise de décision.
- le problème de la souveraineté des Etats. Quelles solutions entre une fédération (à l'allemande) ou un vaste marché de libre échange (à l'anglaise) ?
- L'Union et le monde : représentation, politique étrangère, armée...
- les pays membres évolueront-ils à la même vitesse ? Une Europe à plusieurs vitesses, à la carte (cf : la zone Schengen ou la zone Euro)

Les résultats de la convention ne seront connus que dans quelques mois. Seul point acquis, la personnalité morale de l'Union Européenne, représentée en tant que telle dans les instances internationales

Compte rendu succinct de l'Assemblée de Club du 15/10/2002

extraits du CR de Pierre Schneider du 16/10/02

Présents : J-M Montavon, Fr. Dreyfuss, J-P Muller, Remy Dreyfus, Eric Heller, Pierre Schneider; Pierre Weil; Excusé : Jean-Pierre Haas et Marc Fetting

Action Intérieure . l'opération " Recrutement " sera lancée à partir de janvier. La sortie de la plaquette du club est prévue fin novembre. La réalisation du site Internet sera réalisée au mieux avant la fin de l'année : une réunion est prévue le 29/10 à 19 h .. Les panneaux d'entrée de ville seront changés. Francis a pris des contacts. Opération à mener avec le club doyen.

Action Intérêt Public : Une réunion chez Eric le 21 octobre pour définir des opérations " locales ". L'action " lutte contre l'illittrisme " , en cours, sera réalisée à partir de janvier 2003. Intégration des étrangers : des contacts sont établis avec les communautés turques ; des projets avec les Alévis que nous verrons le 19/11/02 au club. L'opération Victoire Hugo est lancée et devrait se poursuivre après janvier.

Action internationale : L'AIPM est reportée jusqu'à ce que la situation s'éclaircisse en Côte d'Ivoire. Aucune nouvelle du club de Lutsk.

Etablissement du programme de janvier à mars

La conférence de district du 19/ octobre 2002 à ARC ET SENANS

Rapporteur : Francis Dreyfuss

Nous étions trois membres de Sélestat à rejoindre tôt le matin la Saline Royale d'Arc-et-Senans où se déroulait la conférence du district 1680 : le Président JM Montavon, et les deux Présidents élus D. Millot du club doyen et F. Dreyfuss.

La Saline Royale, classée patrimoine mondial de l'UNESCO, constitue un des plus beaux témoignages du 18^{ème} siècle.

A l'origine, usine destinée à produire du sel, l'architecte Claude Nicolas LE-DOUX (1736-1806) dispose en demi-cercle de somptueux bâtiments néo-classiques et innove en incluant les logements des ouvriers.

La journée a été dense. Elle peut se répartir en trois phases : le matin – le déjeuner - l'après-midi

Commençons par le déjeuner car outre l'aspect restauration qui s'appuyait sur des spécialités franc-comtoises Jean-Marie s'est longuement entretenu avec le Président François Chambon, François Boron et Paul Lugand responsable de la Communication au sujet de la faisabilité d'un document d'information et sur l'animation d'un site Internet à l'échelon du district. Vaste tâche que ne redoute pas notre président géographe que celle de trouver le dénominateur commun d'un district qui va de Wissembourg à Chaussin- Trois Rivières avec un nom pareil on se croit déjà au Canada !

C'est dire qu'à l'appel du chef du protocole Dany Hach (marié à une fille du Val de Villé, ça ne s'invente pas !) nous n'étions pas les plus nombreux, c'étaient les régionaux de l'étape : Arbois – Poligny et Salins, mais peut-être parmi les plus actifs.

Le matin, nous avons apprécié les efforts de Robert Scott - un Ecossais émigré au Canada.-

- Directeur de la " Task Force " pour l'éradication de la polio et vice-chair du

président Blichar – pour nous saluer en français, la conférence intitulée : " une urgence dans la vie des entreprises et des affaires : homme ou argent " promettait beaucoup, elle n'a pas déçu !

Deux orateurs se sont suivis à la tribune : Michel Mauer, Ingénieur des Arts et Métiers et Jean Lou Perton, maître de conférence à HEC, deux grosses pointures dont les qualités nécessitent au moins une feuille en A 4.

Le thème : l'éthique dans l'entreprise, une urgence

Pourquoi y a-t-il urgence ? Six bonnes raisons de M Mauer :

- Urgence face à la montée des égoïsmes individuels et collectifs.

- Il y a concentration de pouvoir au niveau de quelques personnes, ex. de France télécom.

- La connaissance, tout domaine confondu se multiplie par seize en une génération. Il y a un retard juridique entre la complexité des entreprises et le souhaitable sur le terrain.

- Les finances jouent un rôle pernicieux ; ex. du sport.

- Idem pour les médiats ; à la télé on ne parle que de catastrophes.

- Enfin le libéralisme n'est pas possible sans éthique, c'est le sens de l'expression de Paul Ricœur "l'éthique est la visée d'une vie bonne, avec et pour les autres "

J. L. Perton enfonce le clou en s'appuyant sur des témoignages qu'il a vécus dans la gestion d'entreprises qui licenciaient du personnel, restructuraient et augmentaient leurs valeurs mobilières. Autre exemple : le non-respect de l'environnement : traitement des métaux polluant l'atmosphère.

Il compare deux styles de fonds de pension :

- le capitalisme rhénan fait de consensus et plan à long terme.

- Le capitalisme anglo-saxon où l'on cherche le profit maximum à court terme tout en réduisant les impôts.

Il privilégie bien entendu le premier où l'homme est au centre de l'économie, cohabite avec son équipe et ses clients.

Nous pouvons rester efficaces tout en maintenant des valeurs humaines, sociales et environnementales.

M Mauer reprend la parole en insistant sur : la nécessaire disparition d'un certain nombre d'obstacles ; l'argent sale – la corruption – les paradis fiscaux – les rejets dans l'atmosphère – les mines antipersonnelles – les sectes et sur l'émergence de nouvelles valeurs :

- les chartes d'entreprises avec un comité d'éthique

- le commerce équitable

- le développement durable

- le boycott de l'économie du travail des enfants

- la lutte contre la pollution

- la lutte contre la corruption

- la bioéthique

- la formation y compris au Rotary avec les quatre questions

En conclusion, de cette conférence de très haut niveau, on retiendra que l'homme doit rester au centre de l'entreprise et la richesse est avant tout humaine.

Autre orateur du matin : le vice président du conseil régional de Franche Comté qui nous montre,

exemples à l'appui – des relations Alsace Franche Comté :

- le parc régional du ballon des Vosges qui regroupe le Haut-Rhin, Territoire de Belfort et Haute Saône (plus les Vosges)

- l'association des régions du Grand Est : Alsace, Franche Comté (Plus Bourgo-

gne - Lorraine - Ardennes)

- le réseau des villes Rhin sud : Colmar, Mulhouse, Belfort, Montbéliard.

- La branche Est du TGV Rhin-Rhône (APD = 100 millions d'euros)

L'après-midi fut consacrée aux actions phares du Rotary :

- L'AIPM : une action en milieu agricole au Bénin par une équipe du Jura - Haute Saône

- Le Ryla : une semaine très enrichissante vécue par 12 étudiants de 21 à 30 ans.

A recommander à tous les rotariens : la soirée des talents.

- la présentation des étudiants de Student Exchange, un vrai bonheur d'écouter l'expérience de ces jeunes de tous les horizons de la planète.

- **Polio Plus** présenté par R. Scott, le "vice chair", objectif : éradication définitive de ce fléau

d'ici 2-3 ans. Autres partenaires : UNICEF - CDC - Croix rouge - Aventis mais Rotary en est le leader et veut récolter 80 millions de dollars d'ici fin 2003.

C'est en bonne voie : en 1988 on recense 350 millions cas de polio, en 2000 : 2911 cas.

- Fondation Rotary avec un projet de formation et d'information.

- **Le recrutement** animé par le coordinateur de la zone 11 (la France), le tonique André Merlin, il se réjouit de l'augmentation des effectifs rotariens qui avait connu un tassement. Il y a quelques années le district 1680 en particulier se distingue avec une progression de 8%. Il s'agit de consolider cette évolution. Après 6 heures denses et enrichissantes, le trio de Sélestat, convaincu des enjeux du Rotary au service de la communauté, s'est promis de se revoir dès que possible ; les 2 clubs réunis - afin de favoriser une dynamique solidaire, partagée et harmonieuse.

Francis Dreyfuss

La Blies dans tous ses états.

Rapporteur : Francis Dreyfuss

Lorsque Marc Fettig nous a parlé du parc de Bliesbruck Reinheim - un terme pas évident à prononcer pour un francophone - nous n'étions pas très avancés ; pas d'avantage d'ailleurs en évoquant "la Blies" ; pourtant c'est à vingt-cinq siècles d'histoire que nous conviaient Hilda et Marc.

La Blies, un affluent de la Sarre, serpente le long d'un site archéologique européen situé au nord dans le village allemand de Reinheim (près de Sarrebruck) et au sud près de Bliesbruck en France proche de Sarreguemines.

L'originalité de ce site - en dehors du fait qu'il a été financé à la fois sur des fonds européens, mosellans et de Sarre - réside dans la présence à la fois d'un village gaulois qui s'est développé quatre siècles avant J.C. et 500 ans plus tard un site gallo-romain.



Explications devant la ville gallo-romaine



Les thermes : sous-basements

Sous la conduite avisée de Jean-Claude Flecher nous étions dix-huit archéologues potentiels à rejoindre cet immense espace. Un guide local passionnant nous a fait découvrir une ferme celte avec ses bâtiments typiques aux toits de chaume et murs d'argile et de bois. A l'intérieur d'un tumulus reconstruit, nous avons admiré la tombe de la princesse Reinheim (400 ans avant J.C.). De somptueux bijoux (bracelets, torques, colliers d'ambre) un service à boire luxueux, destinés à vivre agréablement dans l'au-delà témoignent de la brillante civilisation celte avant la conquête par les romains.

Hasard extraordinaire, mais est-ce vraiment le hasard ?

Toujours le long de la Blies et à quelques centaines de mètres du site gaulois, les gallo-romains ont construit un ensemble de ville, de villas et de thermes exceptionnels.

La ville, d'une superficie de vingt hectares, habitée par quelques milliers d'habitants, était un centre artisanal. De part et d'autres de l'allée centrale, on passe par deux quartiers où l'on reconnaît les foyers, les fours, les puits. Une zone expérimentale avec meunier, boulanger, jardin de céréales et légumineuses et potier donnent un aperçu de la technique et de la vie quotidienne 3-4 siècles après J.C. On découvre encore les vestiges d'une somptueuse villa, l'espace du forum et les thermes gallo romains qui nous donnent une vision précise du circuit du bain antique, c'est là où les Romains et les Romaines passaient des heures à faire du sport, du sauna, des massages et des épilations. Le vieil adage latin "un esprit sain dans un corps sain" trouve ici tout son sens.

Ce parc, par sa dimension, sa variété, sa richesse, n'a rien à envier au site gaulois de Bibracte dans le Morvan ou au site de Vaison la Romaine en Provence.

Le déjeuner, choisi avec soin par les Fettig et leur cousin, pouvait à lui tout seul nous réconcilier avec les lorrains qui nous avaient terrassé en 1525 !

L'après midi a été consacré à découvrir - au bord de la Blies - le circuit de la Faïence de Sarreguemines. Un guide local nous a présenté les techniques et les savoir faire des 19 et 20ème siècles dans l'art de la céramique.

Nous démarrons par la visite du four à calciner les galets puis dans le prolongement - le moulin de la Blies - où sur trois niveaux nous avons apprécié la logique du "musée d'ambiance" ; à partir du quartz, feldspath, kaolin et des galets à l'état de poudre, les ouvriers et ouvrières dont les photos nous suivent tout le long des étapes, réalisaient des faïences superbes.



Le moulin de la Blies

Le célèbre service "Obernai" de Henri Loux a été conçu dans ces lieux et les faïences "Lunéville" - anciennement Sarreguemines - sont fabriqués à Saint Clément.

Le musée est unique en Europe et nous permet de suivre les différentes phases depuis la préparation des terres en passant par le façonnage et la cuisson jusqu'à la décoration suivant des techniques différentes.

En point d'orgue, nous avons visité le musée de la Faïence et son jardin d'hiver - un joyau que nous devons à Paul de Geiger.

Nous avons admiré des couverts inspirés des céramiques chinoises, anglaises (Wedgwood) ou vieux Strasbourg. Les poêles en carreaux de faïence, les cheminées monumentales, les fontaines, les coqs aux couleurs chatoyantes ont souvent été récompensés par des grands prix nationaux.

Une dernière visite : le monumental four à faïence construit vers 1860 et nous quittons - bien à regret - la Blies et la Sarre pour rejoindre au cours d'une journée ensoleillée les rives de l'Ill et du Giessen.

Francis Dreyfuss



Dans le musée, un guide passionné, une assemblée très intéressée

Le point sur l'AIPM : un équipement d'un laboratoire d'analyses pour l'hôpital rural de Tankesse en Côte d'Ivoire

Etant donné les circonstances en Côte d'Ivoire, Jean-Paul ESCHLIMANN des Missions Africaines et son frère Joseph, président de l'ONG "AVENIR DU PAYS BONA" ne sont pas venus, à notre demande, le mardi 22 octobre, pour nous présenter le projet d'extension de l'hôpital rural de Tankesse par la dotation de matériel d'analyses médicales par le ROTARY (AIPM). Mais le président qui est secrétaire de l'association et Marie-France qui en est la vice présidente, coopérants en Côte d'Ivoire de 1967 à 1977, ont fait un exposé sur la situation en Côte d'Ivoire et sur l'hôpital.

L'Hôpital rural de TANKESSE

Un constat en 1989 ,

Mortalité infantile : 100‰. Espérance de vie : 52 ans. 1 médecin pour 17800 habitants. L'hôpital le plus proche est à 100 km.

Il n'y a pas de couverture sociale

Deux associations se créent en 1990

" AVENIR du PAYS BONA " en Alsace

" SANTÉ et PROGRÈS " en Côte d'Ivoire

Objectif : Construire un hôpital rural à Tankessé

Les étapes

- 1992 : Acquisition des terrains, défrichage
- 1994 : Démarrage des travaux
- 1998 : Ouverture de l'hôpital



L'Hôpital rural : vue avant et arrière : 20 modules



Le docteur GOH avec in malade

Coût de l'opération : 100.000.000 F.CFA (1000.000 FF)

La situation en Côte d'Ivoire

Les pays d'Afrique Noire sont issus de la colonisation européenne ; les frontières , artificielles, ne tiennent pas compte des réalités ethniques. A l'indépendance , années 1960, il était entendu que l'on ne remettrait pas en cause cet héritage très contestable et ces pays se développent avec l'aide, ou non des anciennes puissances coloniales. Mais la crise économique, la mauvaise gestion, la corruption, les interventions parfois malencontreuses de la Banque mondiale ou du FMI ont affaibli les états, remis en cause leurs cohésions sociales. Ce sont des terres où s'affrontent des intérêts de nouvelles puissances dont les Etats Unis. En ce qui concerne la Côte d'Ivoire, ce pays qui avait été un modèle de stabilité, de réussite économique jusqu'aux années 80, a fini par être touché lui aussi en particulier à partir de la fin des années 90. Le concept d'ivoirité développé lors de la présidence de Konan Bédié a nui à la cohésion sociale dans ce pays dont plus de 1/4 de la

population est étrangère (Burkina Fasso et Mali surtout). Les coups d'Etat et les troubles se sont succédé du putsch du gal. GUEI fin 1999 jusqu'au 19/09/02.. Cependant, lors de l'AG de Avenir du pays BONA le 26/10/02 à Saverne, selon Léon Koffi, principal responsable de l'association Santé et Progrès qui gère l'hôpital, il y aurait "instrumentalisation" de la part de puissances, de bailleurs de fonds non connus qui ont armé les mutins , en faveur de Alassane Ouattara. (Ce non ivoirien a fait partie du FMI et semble avoir été imposé par lui comme premier ministre à Houphouët Boigny au début des années 1990). Pour qui se battent les mutins, c'est sans doute la question clé). Ou les choses s'arrangent à la faveur des négociations sous la patronage de la CEDAO, ou des scénarios graves peuvent être envisagés tels que la reconquête du Nord par le Sud ou , plus grave encore, la guerre civile à la rwandaise.

L'hôpital rural de Tankesse

(Tankesse est un gros village de 5000 habitants, sous préfecture depuis 2000 situé dans l'Est de la Côte d'Ivoire , voir carte)

Il a été réalisé grâce à la collaboration de deux associations, l'une française AVENIR du PAYS BONA dont le siège est à Saverne (présidence d'honneur, Adrien Zeller), l'autre ivoirienne SANTÉ ET PROGRÈS dont le siège est actuellement à Abidjan mais dont les membres sont des cadres originaires de Tankesse (dont Léon Koffi, professeur de stylistique à l'université d'Abidjan). Impliquer les populations de la région a été le souci premier de Jean-Paul Eschlimann, qui fut à l'origine du projet, à l'époque où il était missionnaire à Tankesse. Le terrain de 19 hectares a été offert, défriché par le village à 2 km du village. Viabilisé, électricité et eau (par un puits), il a reçu sa première installation sous la forme de 20 modules dont une quinzaine pour les malades (2 chambres et petite cuisine et douche). Entré en fonction en 1998 avec un médecin, un infirmier et deux aides soignantes, il fut, en fait, un dispen-

saire un peu amélioré avec petites interventions chirurgicales. Il a servi d'autre part pour les malades de l'Ulçère de Buruli. L'Hôpital a été financé quasi intégralement par Avenir du Pays Bona et ses antennes surtout alsaciennes (dont celle de Châtenois), une autre dans le Nord et une dans l'Ontario au Canada qui collabore au même projet depuis 1993. Cotisations, dons, opérations tels que les repas africains qui ont lieu à Châtenois pratiquement tous les ans ont permis de récolter le million de FF qui a été dépensé à ce jour pour cet hôpital rural.

Cependant l'aide de Avenir du Pays Bona devait se limiter à la construction, l'équipement de l'hôpital et la fourniture de médicaments. Mais en raison des bas coûts pratiqués, cette structure ne fut jamais autosuffisante de sorte que l'association dut contribuer au fonctionnement. Cette situation ne pouvant durer on se tourna vers l'Etat. Une convention devait être signée entre Santé et Progrès et le Ministère de la santé. Cependant en raison des changements de ministres, de politiques, les événements depuis 1999, les changements d'interlocuteurs et les obsta-

cles juridiques, la signature a pris du retard.

Lors de l'Assemblée Générale de Avenir du pays Bona le 26/10/02, Léon Koffi nous disait que tous les obstacles étaient désormais levés et que la Convention devrait être signée sans problème.

En ce qui concerne l'engagement du Rotary Sélestat centre Alsace, nous avons dit que pour l'instant tout était arrêté; mais nous reprendrions le dossier si 4 conditions réunies : la signature de la convention, la mise en place officielle d'une structure de gestion, la présence d'une équipe médicale (médecin et infirmier), le retour à la paix dans le pays. Il reviendra à Santé et Progrès de trouver un club parrain à Abidjan avec deux responsables (il s'agirait de Abidjan Lagune) et de nous fournir un état définitif de leur demande en matière d'équipement pour le laboratoire d'analyses (nous avons déjà une liste établie à leur demande et qui représente un équipement de base ; il a été chiffré à partir des catalogues de fournisseurs et s'élèverait à l'équivalent de 150 à 170 000 FF, matériel neuf)

Un moment de bonheur avec JUDIKAEL

Le 29/10/02

Pour cause de vacances (13 excusés !), nous n'étions qu'une vingtaine pour cette soirée avec conjoints, à entendre JUDIKAEL.

Elle devait chanter pour nous il y a deux ans lors d'une visite insolite de Strasbourg avec Raymond BOLTZ, dans son restaurant "le Bouchon" mais elle dut y renoncer pour des raisons de santé majeures. Elle est donc venue à nous et ce fut un moment de bonheur que cette voix qui vous prend aux tripes, si proche de celle d'Edith Piaf. Une voix de chanteuse professionnelle, Judikael a d'ailleurs enregistré un CD avec Jean-Paul Ledermann mais renonça à une carrière professionnelle au moment où il fallait sauter le pas.

Ce furent surtout des chansons d'Edith Piaf évidemment, et d'autres très connues de notre patrimoine nationale. Et l'assemblée participa, en particulier Remy et Raymond B. qui furent ses cibles privilégiées. Nous lui avons offert un magnum de Champagne, bien que " les fleurs soyent plus présentables " car selon le mot du président cela allait si bien avec son tempérament et ces moments qu'elle nous fit vivre et dont on se souviendra longtemps, longtemps après...

